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●国际商情

根据近期中美达成的联合声
明，中国将大幅增加自美采购农产
品、能源产品等。对此，商务部新闻
发言人 5 月 23 日对媒体表示，从满
足中国人民不断增长的消费需求和
促进高质量经济发展出发扩大进
口，将是中国长期坚持的政策。中
美经济有很强的互补性，中美贸易
有很大的潜力，中方欢迎优质、有竞
争力的美国产品进入中国市场。

对于进入新时代的中国而言，
主动扩大进口的行为不仅是“为满
足中国人民不断增长的消费需求和
促进高质量经济发展”，对于正在从
经贸大国走向经贸强国的中国而
言，扩大进口也必将助推外贸转型
升级，加速中国对外贸易的结构性
转变，从而为中国经济由高速增长
阶段转向高质量发展阶段的加速实
现提供全新动力。

进口和出口是对外贸易的“双
翼”，皆为我国深度参与国际分工、
融入全球价值创造链条的重要组成
部分。在新时代经济高质量发展的
要求下，进一步积极扩大进口特别
是加强高新技术、高质量产品和高
附加值服务的进口，有利于弥补国

内资源缺口，优化国内要素结构，增
加国内的有效供给，推进高科技领
域和新经济创业创新，促进国内产
业结构调整，提高经济效率和产品
质量，从而发挥进口对宏观经济平
衡和结构转型的重要杠杆作用。

主动扩大进口国内较为稀缺的
核心资源，可以突破要素供给的瓶
颈；主动扩大进口先进技术设备，可
以发挥技术溢出效应，整合与提升
自身原有优势，吸引高质量外商直
接投资；主动扩大进口带来技术创
新，可以大幅节约研发成本，有效发
挥技术进步的传导机制，激发国内
企业创新能力；主动扩大进口更多
高技术中间品，可以带动产业结构
升级，提升生产效率，增强“中国制
造”产品的国际竞争力；主动扩大进
口更为先进的、技术含量更高的服
务，可以有效突破国内要素供给的
制约，对制造业形成良性的整合、集
约和传导机制。

长期以来，具有显著技术外溢
效应的资本品进口在货物进口中的
比例很低，导致我国在许多核心产
品制造研发领域的实力和水平不
足。通过扩大进口含有高技术的机

器设备和中间产品实现技术扩散，
能够加速提高生产产品的技术层
次，在实现国内技术进步中不断提
高生产率来扩大在对外贸易中的比
较优势，赢得外贸竞争的新优势。
因此，在自身科技进步的基础上，积
极扩大国外先进技术和关键设备的
进口，对于加快我国的科技进步、推
动国民经济的高质量发展、推动出
口产业结构和产品结构的优化都具
有举足轻重的作用。

与发达国家相比，中国服务贸
易发展结构仍不平衡。中国服务贸
易在资本密集型、知识密集型服务
业方面较为薄弱，导致我国整体服
务贸易的国际竞争力处于劣势。当
制造业的生产效率和技术水平越来
越依赖于作为中间投入品的服务质
量的情形下，更多更为先进的、技术
含量更高的服务进入中国市场对中
国制造业和经济的高效率和高质量
发展所起的作用显而易见。

服务贸易进口技术含量越高，
其包含的知识、技术和信息等要素
就越高级，则必然要求制造业投入
更高级的要素或迫使其不断进行技
术、管理等创新与之匹配而推动更

为集约化的发展。因此，扩大具有
高溢出性、高关联性，有助于推动自
主创新的服务产品和高端服务环节
的进口，注重服务贸易进口技术含
量提升与高级生产型服务业FDI之
间的互动，是充分利用全球优质服
务业资源带动我国服务业尤其是高
端生产型服务业的发展、服务于我
国制造业和经济发展方式转变的正
确选择。这对目前转变经济增长方
式的中国而言是一种新“路径”。

一个国家长期经济增长的前景
应该是由一国长期供给前景来确定
的。“主动扩大进口”既可以增加国
内优质生产要素的有效供给，推动
生产要素从引进、培育到释放的战
略提升,又能实现进口对经济增长
的更强传导作用，为国内产业转型
注入更多竞争活力，助推制造业和
服务业跨入全球价值链的中高端。
可以说，从“以出口为导向”向“主动
扩大进口”的历史性转变意在实现
对外贸易中进口与出口的“比翼齐
飞”，这是中国对外贸易由大变强的
必由之路，更是新时代中国经济高
质量发展和包容性、可持续性发展
的必然要求。

主动扩大进口助推外贸转型升级
■ 本报特约评论员 秦夏

据德国《明镜在线》网站报
道，中国降低部分汽车整车和零
部件关税，减少了外国车企进入
中国市场的障碍。降低汽车关
税不仅让美国车企受益，也会惠
及德国车企。他们将以更低廉
的价格向中国出口汽车，尤其是
奔驰、宝马、奥迪等豪华车品牌
在中国市场销量很好。此外，上
个月中国政府宣布将逐步放开
外资车企合资股比限制，这意味
着他们无须成立合资公司就能
在中国市场开展业务。

（驻德国经商参处）

大豆作为重要的进口农产品，
近年来其进口量和国内产量很受关
注。据《经济日报》消息，由于收购
价上涨，加上国家加大补贴力度，我
国大豆种植面积连续 3 年增加，预
计今年大豆产量将达到 1580万吨，
为 2006 年以来的最高水平。有媒
体报道，黑龙江省高油高产大豆新
品种“东生79”，填补了黑龙江省大
豆品种脂肪含量没有突破24%的空
白，新品种脂肪含量比进口转基因
大豆提高3-4个百分点。

国产大豆产量的提高和一些脂
肪含量提高的大豆新品种推出，能在

多大程度上影响当下的大豆进口贸
易格局？《中国贸易报》记者就此采访
了大豆行业协会和相关企业界人士。

黑龙江省大豆协会专家顾祥
新向记者介绍了今年我国进口大
豆：2018 年一季度，美国仍然是我
国进口大豆最大来源国，第二名是
巴西，第三名是俄罗斯，今年我国
还从阿根廷、乌拉圭、加拿大、乌克
兰和哈萨克斯坦等国家进口大豆。
一位农业企业相关人士告诉记者，
进口来源多元化确实对我国比较有
利，比如我国既可以多种大豆，同时
还可以从俄罗斯、乌克兰等多个国

家进口大豆，由于没有形成对美国
大豆的单一依赖，我国在面对美国
时有底气，反而是美国国内反对对
华贸易制裁，不希望美国政策波及
大豆贸易的声音更大。

谈到国内大豆新品种和大豆增
产对大豆进口贸易的影响，顾祥新认
为影响不大，国内榨油原料还是以进
口大豆为主。他说，“我国对食用油的
消费量太大，现在国内生产的油豆远远
不能满足食用油市场的需要，所以近
期不管大豆品种怎么改善，都很难对
我国的大豆进口格局产生很大影响。”

“目前我国大量进口大豆用来生

产饲料，对国际大豆市场的依赖性
强。”顾祥新说，“如果要满足国内市
场对大豆的需求，要占用我国大量耕
地来种植大豆，这样就没有耕地去种
植其他作物了。”他也提到了当前国
内大豆生产的困境：大豆亩产低，收
购价格低，农民没有种植的积极性。

面对国内大豆生产的困境，上述
农业企业相关人士也向记者表示，大
豆价格低、效益低，大豆增产和品质
提升无法从根本上改变当前的大豆
进口格局，运用世界的农业资源来满
足中国人对大豆等农产品的消费需
求本身不是坏事。顾祥新则认为，

“基于目前的国内情况，要想从整体
上摆脱对国际大豆的依赖是不现实
的，不过通过自力更生可以在一定程
度上减少依赖度。”他说，一方面要提
高补贴，增加国内的种植面积，使我
国对进口大豆的依赖度从85%降至
70%，大豆价格上去了，农民得到了
利益才会增加种植面积；另一方面
国内要加大研制大豆新品种力度，
提高大豆的蛋白质含量。

从这个角度看，黑龙江等地努
力研发推广高脂肪大豆新品种，虽
然暂时无法撼动大豆进口格局，但
也有其积极意义。

据墨西哥农业信息统计局官
网报道，今年一季度墨鳄梨出口
总额9.55亿美元（3.5亿公斤），其
中对美国出口 6.94 亿美元，对加
拿大出口 6400 万美元，对日本出
口5071万美元，对中国出口1682
万美元（607 万吨）。2017 年墨对
华出口鳄梨 2554万美元，同比增
长5.8%。

（驻墨西哥经商参处）

国际油价在 5 月 17 日站上 80
美元/桶整数关口、创下三年半新高
后，一直在附近高位徘徊。即使 5
月25日国际油价下跌，今年的油价
也处在比较高的位置。

为了探究此次国际油价上涨的
原因和对我国原油进口的影响，《中
国贸易报》记者采访了相关专家和
企业界人士。隆众资讯分析师李彦
向记者解释了国际油价上涨的3点
原因。他说：“从基本面上来讲，根
本原因在于库存下降导致供需关系
好转，所以即使没有其他推动因素，
国际原油价格也会上涨。”他还指
出，“美国制裁伊朗和OPEC不断释
放减产的信号也推动了国际油价的
上涨，OPEC 以往都是油价异常时
才会表态，但今年表态特别频繁。”
李彦强调，供需关系导致油价上涨
是正常因素，而其他两个因素属于
不可预测因素。

同样，厦门大学中国能源经济
研究中心主任林伯强也告诉记者，

除了供给短缺诱发油价上涨外，美
国退出伊朗核协议并对伊朗实施制
裁也是不可忽视的原因，

“伊朗是第五大原油出口国，
因此伊朗问题肯定会影响国际原
油价格。”

中石化石油勘探开发研究院
咨询委员会原副主任张抗将此次
油价上涨定性为短期内的正常浮
动。他认为除了供需起伏外，油价
上涨的另一原因在于投机炒作。

“美国已经制裁伊朗很长时间，但
一段时间内油价一直处于低价，所
以这次原油价格走高是一种短暂
的起伏，很快将下降。”他提醒记
者，“我们讲的国际油价是市场对
未来预期的价格，现在讲的是六七
月份的原油期货价格，是一种市场
预期，会在最终油价确定之前不断
调整。”他还强调，“世界石油供大
于求的局面总体没有变，国际供需
形势没有发生大的变化，因此国际
油价起伏不会太大，短期内的波动

都是正常现象。”
谈到对于石油进口贸易的影

响，林伯强说，“国际原油价格上涨
对原油进口影响不是很大，理论上
原油进口商会买高卖高，买低卖
低。”李彦向记者解释，“目前我国原
油市场对国际市场依存度在70%以
上，根本原因在于国内供给量远远
不能满足需求，所以无论国际油价
怎么涨，对进口量都不会有太大的
影响。”张抗也说，“原油价格上涨
会影响期货业套期保值，但这种小
起小伏对整体形势影响不大。”

针对此次原油价格上涨的其
他影响，林伯强提到，原油价格上
涨会直接导致石油产品的成本上
涨，“比如塑料桶，现在原油价格上
涨，塑料桶价格肯定要跟着涨，但
市场售价可能不会跟着涨，这就会
对 塑 料 桶 生 产 企 业 产 生 负 面 影
响。”李彦也说，“原油价格上涨肯
定会影响下游产业的成本，不过还
是得看具体行情，如果行情好的

话，企业未必那么被动。”
“但我国是石油净进口国，进

口量全球最大，按去年 4 亿吨的原
油进口量计算，国际油价每上涨 1
美 元 ，消 费 者 就 得 多 付 30 亿 美
元。”林伯强认为，虽然短期内我们

只能承受原油价格上涨带来的成
本压力，但中长期可以从供给侧和
需求侧努力，减少对进口原油的过
度依赖，供给侧主要是加大原油开
采力度，需求侧主要是寻找石油的
替代品。

大豆产量或创新高 暂难撼动大量进口格局
■ 本报记者 刘国民 实习记者 孟思洁

国际油价走高对进口量影响有限

从供需两端减少对进口原油依赖
■ 本报记者 刘国民 实习记者 孟思洁

中国降低汽车关税
令美德车企受益

中国是墨西哥鳄梨
重要出口市场

“ 我 每 年 都 会 来 中 国 2 至 3
次，主要是带着波尔多酒庄的酒
农来中国寻找新的合作。”波尔多
&优级波尔多葡萄酒行业工会的推
广负责人于贝尔·古戴尔（Hubert
GROUTEL）在5月21至23日举行
的第九届中国北京国际葡萄酒博览
会（TopWine China 2018）上接受

《中国贸易报》记者的采访时，对进
一步开拓中国市场信心满满。

去年波尔多葡萄酒对华出口
额3.97亿欧元（约合4.764亿美元），
占其出口总额的20%，中国继续成
为波尔多葡萄酒最大海外市场。

“法国的人均葡萄酒消耗量约
为每年60升，而目前中国的人均消
耗量仅为 1 至2 升，这意味着中国
市场还有很大的上升空间。此外，
中国消费者对葡萄酒的认知越来
越成熟，消费习惯也在逐渐养成。”
于贝尔·古戴尔告诉记者。

波尔多葡萄酒作为高档和昂
贵葡萄酒的代名词，于贝尔·古戴
尔在介绍波尔多和优级波尔多的
葡萄酒时，却反复提到了“高性价
比”。“昂贵的波尔多列级庄葡萄
酒其实只是波尔多葡萄酒的一小
部分。波尔多的很多酒庄拥有性
价比非常高的中档葡萄酒。相较
于从前中国消费者两极分化的购
买习惯，如今的中国消费者越来
越懂葡萄酒，中档葡萄酒自然也
受到越来越多人的青睐。”

“波尔多最有名的莫过于红
葡萄酒，但除此之外，我们期望未
来能够有更多类型的葡萄酒，如
桃红葡萄酒和白葡萄酒也能够在
中国市场有更大的影响力。”于贝
尔·古戴尔坦言，“我们从 10 年前
开始，每年都会带着这两种类型
的葡萄酒来中国参加专业的酒展
等活动，有的进口商会因为口感
等方面都不错，进口一些，却又因
为中国消费者对其认知度不够、
推广难度大等原因无法提升进口
数量。市场习惯需要慢慢养成，
波尔多的红葡萄酒在中国培养市
场时也花了几十年的时间。”

“现在中国的葡萄酒市场上
有很多竞争者，但法国以及波尔
多仍希望保持领先地位。中国和
智利之间有自贸协定，智利葡萄
酒出口中国是零关税，价格上占
据优势，但法国葡萄酒就没有这
样的条件。”于贝尔·古戴尔除了
有危机感外，在开拓中国市场过
程中也有烦恼。“中国法律、人文、
社会环境与法国不同，中国代理
商也会更加挑剔，除了会要求获
得中国区独家代理权外，还会对
葡萄酒名字的翻译、标签等提出
更加详细和严格的要求。”

法国红酒资深销售刘烨告诉
记者，“现在法国葡萄酒进入中国
市场的渠道看似很多，有法国酒
庄直接与代理商合作，有的是法
国酒庄直接卖酒给进口商。但中
国的进口商大多身兼数职，既是
代理商的角色，又是进口商、分销
商的角色。”

据悉，葡萄酒生产国有新旧
世界之分，旧世界产酒国主要分
布在欧洲，拥有悠久的葡萄酒酿
造历史，并且享誉全球，比如法
国、意大利、德国和西班牙等。除
此之外的产酒国为新世界产酒
国，包括美国、澳大利亚、新西兰、
智利、南非、秘鲁和阿根廷等。

尽 管 有 新 世 界 葡 萄 酒 的 涌
入，如智利、秘鲁、澳大利亚等国
的葡萄酒商也都在瞄准中国市
场，但目前来看法国葡萄酒仍旧
是中国市场的“宠儿”。

“中国消费者的青睐可能更
多源于较高性价比以及品质。”刘
烨认为，但新世界葡萄酒的冲击
也给法国葡萄酒庄的酒农带来重
重压力，由于法国是老牌葡萄酒
国家，其大多数酒庄在酿造工艺、
口味、习惯方面对传统进行全面
传承，有的酒庄甚至从路易十六
时期延续至今,工人的工资，采摘
葡萄、酿造、购买机器成本等投
入，会比秘鲁、智利等国高一些，
基于上述原因，法国葡萄酒的价
格相较其他国家会偏高，但其品
质与价格是相适宜的。

面对挑战，法国波尔多酒商为
适应中国市场正做出诸多努力，比
如，在传统工艺的基础上进行创
新；设计中国消费者喜欢的375毫
升的小瓶红酒；由波尔多&优级波
尔多产区2015年发起主办，法国商
务投资署协办的“中国高校大学
生侍酒师大赛”，使更多中国人对
法国红酒有了更深入的了解。

波尔多酒农心醉中国市场
■ 本报记者 陈璐

据阿塞拜疆国际文传电讯社
报道，阿经济部长穆斯塔法耶夫
表示,阿塞拜疆目前正考虑在俄
罗斯、中国和阿联酋开设贸易之
家。此外，阿塞拜疆将在拉脱维
亚和乌克兰开设贸易之家。阿在
白俄罗斯的贸易之家已经运营，
并向白俄罗斯提供了超过 84 吨
的水果、蔬菜产品、橄榄油、石榴
汁和茶叶。

（驻阿塞拜疆使馆经商参处）

阿塞拜疆计划在中国
和阿联酋设贸易之家

据俄卫星通讯社报道，俄罗
斯远东发展基金总裁切昆科夫
在接受采访时表示，俄远东发展
基 金 计 划 与 中 国 嘉 浩 控 股

（Metropoly Holdings Ltd）成立 2
个直投基金，用于在远东地区发
展建筑工程和基础设施项目，以
及矿业和黄金开采。中国伙伴
提议，将矿业、基建和农业基金
整合为一个大项目，使其涵盖更
大地域范围，吸收更多资金，提
议建立“中国-俄罗斯-欧盟”多
领域基金，展现中、俄、欧盟经济
一体化效果。基金拟于 7 月启
动，董事会有中国、澳大利亚、印
度、马来西亚、俄罗斯、法国、瑞士
的代表。

（驻哈巴罗夫斯克总领馆经
商室）

俄远东发展基金总裁
看好“中-俄-欧”基金

图为一批国产汽车在连云港港口62号泊位准备装船出口到美国圣安东尼奥。初夏时节，江苏连云港港口迎来
今年整车出口第一大单，1000余台国产轿车从这里装船出口到海外。 （欣华）


